



## **DESARROLLO Y LIBERTAD DESDE EL REFUGIO: VIOLENCIA DE GÉNERO E INDIGENISMO**

Maricela Rios Castillo<sup>1</sup>, Maricela Rios Castillo<sup>2</sup>, Ana Luz Ramos Soto<sup>3</sup> y Soledad Venegas Nava<sup>4</sup>

1 Instituto Tecnológico de Oaxaca, 2 Universidad Autónoma de Nuevo León, 3 Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca, 4 INSTITUTO TECNOLÓGICO DE OAXACA. maricelacastillo3@gmail.com

En Oaxaca 1' 165, 185 mujeres son indígenas el 47.7% ha sufrido algún tipo de violencia por su pareja o ex pareja inmersa en una vida rodeada de violencia, en su mayoría desde el momento de su concepción y han aprendido por la historia, la cultura y reproducción misma de su condición que ello es natural, y es aceptada según su representación social como una condición por el simple hecho de haber nacido mujer a demás ser pobre, indígena y analfabeta o monolingüe incluso con alguna discapacidad, la violencia se recrudece hasta la muerte si no son atendidas a tiempo, Durante los últimos 10 años, cerca de 600 mujeres han sido asesinadas en Oaxaca. Se han reportado cerca de 3,000 delitos de violencia intrafamiliar y centenares de niñas y jóvenes violadas por parientes o desconocidos.

Los efectos de la violencia sobre las mujeres sus hijas e hijos, son tan altos que se ha decido poner freno y fijar los objetivos en el Plan Nacional de Desarrollo, con al finalidad de sumarse a organismos internaciones uniendo esfuerzos y permitir el acceso a las mujeres a una vida libre de violencia, con programas de protección como los refugios los Centros de Atención a Mujeres Víctimas de Violencia Intrafamiliar (CAVVI), Políticas públicas, así como el recurso destinado para su buen funcionamiento. El objetivo de la investigación es analizar de qué manera intervienen tanto la representación sociocultural que se tiene sobre la propia mujer indígena, los programas de rehabilitación que ofrecen los refugios, así como los mecanismos de poder basados en una postura de género, en la generación de violencia y en la obstaculización del desarrollo de capacidades que permitan el goce de libertades y la mejora en la calidad de vida de las mujeres.